
公交出租多措并举
全力保障学生出行
本报讯 （记者张晓鸣 )今天是上海中

小学新学年开学首日，送学车流增多，叠加

早高峰通勤车流，交通压力将明显加大。记

者昨天获悉， 上海公交和出租车行业积极

应对，多措并举，全力保障学生出行。

公交行业从9月开始取消夏令时刻表，

暑假停开、 降低发班密度的线路已恢复正

常营运，并根据道路拥堵等实际情况，适时

增加备车。其中，浦东公交上南公司优化调

整576路、780路、980路等多条途经学校的

线路时刻表，共计划增加307个班次；金高

公司对130路、815路、大桥四线等10条途经

学校的线路，恢复正常运能及实施增能。

各出租汽车企业电调中心做好“送学”

订单预约和车辆调派落实。其中，强生出租

推出经济奖励和积分政策；“大众出行”平

台在电话调度和App软件内同时接受 “送

学”订单，并落实800多辆专属车辆。

华中科技大学引力中心测得
国际最高精度万有引力常数

本报武汉 9 月 2 日专电 （驻鄂记者钱忠军 通讯员王潇潇
高翔） 华中科技大学引力中心罗俊院士研究团队历经 30 年工

作， 测出目前国际上最精准的万有引力常数 G 值。 北京时间 8

月 30 日出版的 《自然》 杂志刊发了他们的这一研究成果。 该

成果为物理学界确定高精度的引力常数 G 的推荐值作出实质

性贡献， 提升了我国在基础物理学领域的话语权。

常数 G 是万有引力的一个数值。 牛顿万有引力定律指出

使苹果落地的力和维系行星沿椭圆轨道运动的力本质一致， 而

这种力在我们生活中无处不在， 小到看不见的基本粒子， 大到

宇宙天体。 要计算物体间的万有引力， 需知道引力常数 G 的

大小。 过去 200 多年间， 人们在测 G 过程中付出了极大努力，

但由于测量过程异常繁琐、 复杂， 测量精度的提高非常缓慢，

很多与之相关的基础科学难题至今无法解决。

论文通讯作者之一、 团队核心成员、 华中大引力中心杨山

清教授介绍， 从上世纪 80 年代起， 中国科学院院士、 华中大

物理学院罗俊团队开始采用扭秤技术精确测量常数 G， 1999

年得到第一个 G 值， 被国际科学技术数据委员会录用。 2009

年 ， 团队发表新的结果 ， 相对精度达到 26ppm ?比率单位 ，

1ppm=百万分之一）。 该结果是当时采用扭秤周期法得到的最

高精度的 G 值 ， 被国际科学技术数据委员会收录命名为

HUST-09。

2008 年起， 鉴于国际上各个小组 G 值测量结果相互之间

不吻合， 为弄清 G 值的测量是否与方法相关， 罗俊团队开始

同时采用两种完全不同的实验方法———扭秤周期法和扭秤角加

速度反馈法进行 G 值的精确测量。 经过十年沉淀， 团队给出

了目前国际上最高精度的 G 值 ： 相对不确定度优于 12ppm，

实现了对国际顶尖水平的赶超。

华中大引力中心在短短 30 多年里， 逐步走向世界前沿，

被国际同行称为 “世界的引力中心”。 目前， 团队研发的精密

扭秤技术已应用在卫星微推进器的微推力标定、 空间惯性传感

器的地面标定等方面， 这些仪器为精密重力测量国家重大科技

基础设施以及空间引力波探测———“天琴计划” 顺利实施奠定

了良好基础。
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“坐中国的深潜器下海，感觉真好”

周怀阳从事海洋研究27年创下的一连串“首次”，清晰勾勒出
中国海洋科学从弱到强的发展轨迹

“你能想象长‘脚’的鱼吗？海底世界完

全是另一种存在！ ”三个月前，同济大学海

洋与地球科学学院教授周怀阳刚从海上回

到陆地，便又念叨起了海洋。

认识周怀阳的人知道，这位“南海深部

计划”2018遥控深潜科考航次首席科学家，

对大海爱得深沉———平时不怎么多话的

他，只要一谈到海底科考发现，立刻神采飞

扬，像换了一个人。

周怀阳先后十多次担任我国大洋和近

海科考首席科学家。 他是首次中美联合深

潜中方首席科学家、“蛟龙号” 首位下潜的

科学家，以第一作者身份在《自然》杂志发

表的论文被誉为 “中国在大洋岩石圈研究

上头一回出彩”……可以说，周怀阳学术履

历的每项“首次”和突破，代表着一名科学

家所达到的专业高度， 而把这一连串 “首

次”连在一起看，人们能清晰感受到我国海

洋科学从弱到强的发展历程。

“每次出海，总觉得时间不够”

周怀阳是恢复高考后的第一届大学

生，从本科一路读到博士，学的都是地质专

业。做研究生毕业论文时，他读到了一些国

外学者关于研究大洋海底刚发现的热液活

动的论文，对其中一句话印象深刻———“现

代海底热液活动是陆地古代成矿研究的天

然实验室”。 于是，他开始向往去做海底的

研究。

比起陆地， 在海上从事科考条件更艰

苦。 出海一次，往往要数月之久，其间风浪

颠簸、日晒雨淋，科研人员还得夜以继日轮

班作业，晕船呕吐是家常便饭。如今年过半

百的周怀阳，自始至终都甘之如饴。 “在船

上， 他几乎不需要休息， 寸步不离科研一

线。”曾跟随周怀阳数次出海的学生李江涛

说，“这让我们年轻人敬佩不已。 ”

其实，周怀阳也会晕船，但他逐渐摸索

出了抵御晕船的方式———只要对工作全神

贯注，身体就无暇顾及恶心和眩晕了。这种

忍耐力和克制力，和周怀阳身处的“环境”

有关。上世纪90年代，我国海洋科学还很弱

小， 特别是作为海洋研究基础性学科之一

的海洋地质学刚刚起步。研究条件艰苦，经

费投入不足，装备异常简陋，基本没有研究

海底硬岩的条件。周怀阳深知，中国海洋地

质学要后来居上， 必须争分夺秒、 全力以

赴。“每次出海，我总觉得时间不够用，恨不

得航次再晚点结束。 ”

把对大海的热情传递给年
轻学子

“我总是被海洋的辽阔和神奇深深震

撼，又对这些未知充满好奇和向往。也许我

们的一点点科研成果， 就能为人类探索未

知世界作出小小的贡献。 ” 在同济大学任

教， 周怀阳努力把自己对大海的热情传递

给年轻学子。他清楚，中国海洋事业方兴未

艾，需要一大批新生力量接棒。

周怀阳新带教的硕士研究生许雅晶对老

师的“严谨”有着切身体会。 2018遥控深潜科

考航次刚结束， 许雅晶就站在了周怀阳摆满

样品的研究室里， 帮助整理带回岸上的研究

样品。 “一排二十几个样品一字排开，周老师

要求我们一一编码包好，入库保存。 ”许雅晶

说，为避免人为编码失误，每个样品的编码周

怀阳都要亲自核实确认。“对于需要研磨成粉

送去化学分析的样品，周老师再三叮嘱，一定

要把所有粉末都集中在包装纸的正中央，生

怕在包装过程中浪费了一丁点儿粉末。 ”

实际上， 几个月的出海科考只是完成研

究样品采集，后期研究工作常常动辄数年。这

段时间内， 科学家的主要研究对象就是这些

样品。正是知晓出海的不易与科研的艰辛，周

怀阳才会如此严苛。

对海洋事业发展有独到眼光

对学生而言， 周怀阳是严师； 对同事来

说， 周怀阳对我国海洋事业发展的热忱和独

到眼光又常常让人备受鼓舞。

我国海洋科学起步较晚， 尤其是海洋工

程技术和发达国家相比较为落后。 周怀阳早

年下海只能搭乘国外的深潜器， 观测设备也

大都是国外的。2005年，他搭乘美国深潜器出

海时，内心不由感叹：什么时候我们才能拥有

自己的深潜器呢？

没有海洋工程技术的支持， 根本不可能

实现海洋科学的大发展！ 周怀阳是国内较早

呼吁开展载人潜水器科学研究的倡议人之

一 ，在“蛟龙号 ”研制过程中 ，他更是参与其

中，并为“蛟龙号”选定南海1000米和3000米

试验海区。

2013年6月， 周怀阳成为首位搭载 “蛟龙

号”载人潜水器下潜南海的科学家。 完成科学

作业回到船上走出潜器时，他动情地说：“坐中

国人自己的潜水器下潜，我等了十多年。 在潜

水器里说着中国话、看着中国字，感觉真好！ ”

文汇报社原党委副书记、副总编辑刘庆泗逝世
本报讯 中国共产党党员，抗战老战士，上海报业集团

离休干部，文汇报社原党委副书记、副总编辑刘庆泗同志，

于2018年8月29日在华东医院安详逝世，享年97岁。

刘庆泗同志，1922年2月出生，祖籍山东滨县。 1939年8月

参加八路军，1942年2月加入中国共产党。 1985年12月离休。

刘庆泗同志为党的新闻事业贡献了一生， 曾任战地记

者，中共中央华东局工交政治部巡视员，文汇报社党委副书

记、副总编辑，上海老新闻工作者协会副会长，宣传系统老

干部工作委员会副主任等职。 刘庆泗同志1988年被评为高

级记者，享受国务院特殊津贴和上海市劳模荣誉津贴，著有

《战地采访录》等。

刘庆泗同志在革命战争和社会主义建设事业中多次立

功受奖，曾荣膺华东军区二级人民英雄称号，1955年被授予

三级独立自由勋章、解放勋章各一枚。1999年被中组部评选

为全国离休干部先进个人。

刘庆泗同志患病期间，得到了各级领导、亲朋好友、医

护人员的关心照顾和尽力帮助，其家属表示诚挚感谢。根据

刘庆泗同志遗愿，逝后捐献遗体，不举办告别仪式。

打造更多老百姓“家门口的好学校”
上海今年秋季开学新增90所中小幼学校

新学期，在位于黄浦江边的前滩，华东

师范大学第二附属中学前滩学校、 浦东新

区冰厂田前滩幼儿园全新亮相。“我们就是

看中了这里的优质教育资源，才搬来的。 ”

两岁孩子家长吴女士告诉记者。

2018年秋季开学， 本市已新增一批中

小学及幼儿园。据统计，新学年全市各区共

有90所中小学校及幼儿园新开办， 可扩充

办学规模1940个班级。 其中新开办幼儿园

53所， 可扩充幼儿园办学规模722个班级。

这将为部分幼儿园探索托幼一体化办园方

式，创造更充足的条件。义务教育阶段中小

学新开办学校35所， 新增班级260余个；高

中新开办学校2所。这将为进一步丰富本市

基础教育资源供给奠定基础。

满足郊区居民入学需求

为进一步适应城市人口布局调整，更

好地满足城郊和郊区学生的入学需求，今

年新增的中小学、幼儿园中，有76所位于城

郊结合地区和郊区集镇， 占新增学校总量

的84.44%， 其中包括43所幼儿园、32所义

务教育阶段学校和1所高中学校。

近年来， 市教委通过学区化集团化办

学、 委托管理、 合作办学等一系列举措扩

大优质教育资源供给 。 今年新开办学校

中， 有 28 所幼儿园、 10 所小学和 9 所初

中， 共 47 所学校为原有学校开办的分校

（分园）， 这些学校通过在区域内部或对学

校自身的教育资源进行整合与拓展， 实现

分校高起点办学。 还有 11 所新开办中小

学、 幼儿园， 通过引进或共享优质教育资

源实施办学。

此外， 市教委还将通过实施百所公办

初中强校工程和新一轮“双名工程”、第四

轮学前教育三年行动计划， 持续推进市实

验性示范性高中示范辐射、 新优质学校创

建等举措，打造更多老百姓“家门口的好学

校”。 通过持续推进城乡教育一体化发展，

缩小城乡差距，促进区域教育均衡，促进上

海基础教育优质均衡发展， 努力办好人民

满意的教育。

优质资源形成辐射

2018新学年，浦东新区有28所新学校（校

区）亮相。 新增学校的占地面积达48.875万平

方米，扩充班级规模648个，至此，浦东基础教

育阶段学校总数达到670个，再创新高。

不少新开办学校都有“名校基因”。 除了

华东师大二附中和冰厂田幼儿园以外， 上海

市实验学校、建平实验中学、东方幼儿园等名

校名园新学年也在浦东辐射优质资源， 高起

点开办新校（区）。

如上海市实验学校南校由上海市实验学

校承办。 校长陈罡表示，首批近160名新生都

是预备年级的， 未来将聘请上海市实验学校

专家管理咨询团队， 全面引领上海市实验学

校南校的办学方向、学校管理以及课程设置。

大学与区“强强联手”

基础教育打开大门， 引进高校教育资源

合作办学。今年，宝山、闵行、嘉定等区分别引

进上海大学、华东师范大学、上海师范大学等

高校教育资源， 合作举办上海大学宝山外国

语学校、华东师范大学闵行永德实验幼儿园、

上海师范大学附属闵行第三小学、 上海师范

大学附属嘉定小学和上海大学附属南翔高级

中学等公办学校（幼儿园）。

这个学期， 嘉定区的上海师范大学附属

嘉定小学开始招生， 学校目前拥有教学班8

个，学生350多人，教师21人，其中研究生学历

及骨干教师达到三分之二。

2018新学年，松江区新开14所学校。松江

区教育局基教科科长郭宁伟介绍， 基础教育

与大学合作办学 ， 松江区早就有了成功经

验———松江区先后与上海外国语大学、 东华

大学、上海对外经贸大学、上海师范大学、华

东师范大学等高校合作办学，区校强强联手，

发挥辐射效应，探索有效合作办学模式。

松江大学城目前主要有七所高校，去年，

上海对外经贸大学附属松江实验学校正式启

用；今年，松江区再次联手华东政法大学合作

开办九年一贯制学校， 华东政法大学附属松

江实验学校本月迎来第一批学生， 学校将依

托华东政法大学母体资源， 努力办成一所在

上海具有标志性意义的未来学校。
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本报讯 （记者徐晶卉） 首届

中国国际进口博览会日前先后发

布两批次共计 287 项配套现场活

动。 在商务部举行的例行新闻发

布会上， 商务部新闻发言人高峰

总结了配套现场活动的特点和亮

点 ， 包括活动主办方范围广泛 、

活动内容丰富多彩、 活动主题特

色鲜明三大特点。

高峰表示， 这些配套现场活

动的主办方既有联合国工发组织

等国际机构 ， 也有中央部委办 ；

既有参展国家和地区的政府、 贸

易促进机构， 也有国内各省区市

人民政府； 既有大型央企， 也有

世界 500 强跨国公司； 既有中外

行业协会 ， 也有相关研究机构 ，

主办方范围广泛。

从活动内容来看， 配套现场

活动多以政策解读会、 行业论坛、

采购对接签约、 新技术新产品发

布、 投资说明会等形式呈现。 比

如， 一些国际组织将发布其所在领

域的年度报告， 一些 “一带一路”

相关国家将主办商务论坛、 地方合

作论坛， 等等。

活动主题特色鲜明也是配套

现场活动的一大亮点。 高峰透露，

很多参展国家将举办商务合作推

介、 国家发展成就展示、 合作前

景推介等， 一批参展企业将举办

行业发展趋势前瞻、 技术解决方

案分享、 新产品发布等活动。 比

如 ， 一些大型电商将就供应链 、

贸易新动能等主题举办论坛， 介

绍和展示中国电子商务的发展情

况， 交流探讨跨境电商新课题和

全球供应链新构想。

根据目前公布的配套现场活

动预排期表， 东浩兰生集团有两项

活动入列，分别是11月8日的“全球

航空产业链国际论坛”和9日的“养

老介护论坛”。东浩兰生集团党委书

记、董事长王强表示，举办“全球航

空产业链国际论坛”意义重大，有利

于带动进口博览会的 “溢出效应”。

作为进口博览会智能与高端装备展

区的配套服务，“全球航空产业链国

际论坛” 不仅有利于追踪全球航空

产业发展动向， 还能有效促进海外

产业链参与中国航空工业建设。

高峰表示， 进口博览会将充

分利用自身资源， 发挥各方积极

性， 组织开展一系列高层次、 高

水准 、 高质量的配套现场活动 ，

丰富展会功能 ， 提升展会价值 ，

促进展会成交。

人物小传
周怀阳， 同济大学海洋与地

球科学学院教授，1991年起从事
海洋/深海科学研究。 曾作为中
方首席科学家领导首次中美联合
深潜航次， 并成功进行了国际首
例人工热液硫化物黑烟囱生长实
验；建设我国首个海洋资源（多金
属结核）矿床地质模型；为我国自
行研制的7000米载人潜水器的
安全海试圈定了适宜的场址；自
主研发成功我国首台高温高压开
放式深海生物地球化学实验研究
平台。

左图： 周怀阳 （右一） 指导

研究生做实验。 周游摄

当诗词文化成为“爆款”之后
(上接第一版)

“一个节目不可能永远火下去。 ”彭敏这

样告诉记者，之前，彭敏已连续两届获得《中

国诗词大会》的亚军。《中国诗词大会》举办到

了第三届， 像第二届那样高的关注度已经很

难重现。 他认为，电视节目只是一个引子，真

正有魅力、有生命力的文化，是应该也一定会

细水长流的。在这个过程中，相应的大众普及

和深入引导，就显得至关重要。

但现在的诗词普及， 还有许多需要留心

和甄别的地方。 彭敏告诉记者， 如今市面上

诗词普及的图书尤其多， 也尤为鱼龙混杂，

因为 “诗词普及的门槛比较低 ， 谁都可以

做”。 有不少普及读物， 其中文字错漏百出，

采用的故事也都是道听途说 ， 甚至杜撰而

来 。 作为读者 ， 应该加以甄别 ， 尽量选择

学者编写的图书 ， 他们的材料 、 解读都较

为严谨扎实 ， 采用的故事也都有正史作为

依据。

另一方面， 学者进行普及， 也应当寻找

当下人比较熟悉的切入点。 “中国研究诗词

的专家很多， 但在普及性上做得好的其实很

少。” 彭敏认为， 如何既保证专业性， 又能

兼顾趣味性， 让古代的诗词能走进今天读者

的日常生活， 应该是诗词普及发展的方向。

在这方面， 蒙曼、 郦波、 康震的诗词解读都

做出了有意义的努力， 新近出版的 《学生诗

词日历 2019》 也是一种有意思的尝试 ， 其

中每一首诗都由专业学者选择篇目， 按照日

历一一对应， 春华秋实、 夏雨冬雪的诗意，

也都与每一天的日常生活有了相应的连接。

当下有关诗词普及的书籍各有不同的特

点，陈引驰认为，编写书籍时应该有细分的读

者意识，根据面向的受众来决定内容。比如给

小学生选的篇目， 与给大学中文专业的学生

所选的必然会有很大不同。 能否给到不同受

众最适合的、有针对性的内容，很大程度上决

定了普及的效果。

■本报见习记者 金婉霞
首席记者 樊丽萍

专项检查确保“开学第一餐”吃得放心
本报讯 （首席记者唐闻佳）热链盒饭

从完成最后一道工序到小朋友吃上要保证

在三小时内、食品原材料实现可追溯、暑假

两个月的库存配料清理完毕……今天是上

海中小学开学第一天， 为确保 “开学第一

餐”吃得放心，连日来上海市食药监局开展

中小学校集体用餐专项检查， 重点检查对

食品原料采购溯源、加工场所清洗消毒、从

业人员培训宣教、食品加工规范操作、餐具

容器消毒保洁等措施的落实情况， 并督促

学校对发现的问题及时整改到位。

根据8月已启动的第一阶段检查结果

显示：总体情况良好，个别单位存在设施设

备运转不正常 （如通风排烟系统不畅）、食

品加工区域卫生状况不佳 （如厨房潮湿滴

水）、虫害防护设施缺损（如纱窗破损）、清

洗水池标识不清等问题。 辖区监管部门已

要求出现问题单位尽快整改。

执法人员昨

天来到位于黄浦

区方浜中路的上

海市实验小学 ,开

展监督抽检 ,针对

该校新购置的洗

碗机 ， 提醒操作

人员有了新设备

也不能松懈人为

查勘 。 图为执法

人员正在检查食

堂餐具消毒情况。

本报记者

唐闻佳摄

■本报记者 张鹏


